

## 市長と語ろう！笠間タウントーク 第2回 議事録

**開催日時** 平成21年6月12日（金） 午後7時～8時30分

**開催場所** 大橋公民館

**参加者** 市民18人

### 《フリートーク（意見交換）》

1. 笠間市山王下道路の整備について（事前質問の回答への再再質問）
2. 東中学校の生徒下校の際の防犯の件について
3. 38区内の防犯灯の整備についてのお願い
4. 土砂の流れ込みが激しいので道路側溝の整備してほしい
5. イノシシの被害対策には電気柵が有効と思うが市の補助を出してほしい
6. 防犯灯の管理（切れている、木の陰にで見えないなど）について
7. 県道真端水戸線の整備予定について
8. 東小に放課後子ども教室ではなく放課後児童クラブを作してほしい
9. 市の通年型観光への提案（桜の記念植樹）
10. 吾国洗心館の将来的な活用について知りたい
11. 大橋公民館2階を集落センターとして利用したい
12. 笠間駅から笠間高校への左側の歩道の整備について
13. 河川の遊歩道を整備してほしい
14. 笠間市水質監視委員の職務内容が簡略化したことについて
15. 不法投棄の監視について
16. 6月7日のクリーン作戦の日の防災無線の間違い放送について
17. 市道特に学校周辺の草刈りについて
18. 土地改良区の未施行工事（八田橋）について
19. U字溝の清掃に行政にも協力（重機の提供）をしてほしい
20. 不法投棄防止に植えた中山峠付近のアジサイを鑑賞してほしい

### 《内容》

1. 笠間市山王下道路の整備について（事前質問の回答への再再質問）

#### 【意見等】

山王下の道路整備についてもう一度確認したい。再度、笠間支所道路整備課に現地を見てもらったが、私たちの提案に対して、現状では無理だと回答をいただいた。ということは、道水路、排水路にふたをして、耕運機、コンバインを入れるような政策はできないという結論を出したわけです。それならば、平成22年度の中で農業整備道路の計画立案していただくことを提案したい。来年度の予算の中に含めていただけるかどうか市長にお伺いしたい。

#### 【回答】

市としては来年度からできるように取り掛かっていきたいと思います。ただ、土地の取りまとめについては地元の方にも協力していただきたいと思います。なかなか、きちんと舗装した道路というわけにはいきませんが、農業機械、軽トラックが出入りできるような道路にしていきたいと思います。単年度でできるかはわかりませんが、来年度から実施します。

2. 東中学校の生徒下校の際の防犯の件について

#### 【意見等1】

部活で夜遅い時間に中学生が帰る後ろに、東中学校の先生と保護者もついて行くという話を聞いた。先生は、昼間は授業、そして部活で疲れている上に、なおかつ生徒の家まで後ろについていくことは、大変である。市の方で、誰かが代わりにつくことはできないか。特に38区は山が多いので、女の子は本当に危険地域なので、市の誰かが先生の代行をできないか。

#### 【回答1】

ご苦労が多いと思いますが、ただその先生の負担が大きいから代わりに市の職員がついて歩くということは難しいと思います。

**【意見等 2】**

市の職員ということではなくて、市から誰か（担当者）を要請できないか。そういった予算がとれないかということです。

**【回答 2】**

それについては即答するのは、なかなか難しいです。保護者や先生のご苦勞は重々分かりますが、この地域は確かに山間の道路が多く、まだまだ改良されていないところがあります。真端水戸線や友部・池野辺線などの道路を改良して、防犯灯をきちんと設置することによって、今よりは少なくともよくなるかと思えます。

3. 38区内の防犯灯の整備についてのお願い

**【意見等】**

第38区内の電柱についている防犯灯について、昨年までは電気が切れるとそれほど料金がかからなかったのですが、区のお金で取り替えられたが、ここへ来て、そっくり故障してしまい、新しく部品を取り替えるようになると5~6万かかる。市で16,000円負担してもらった残りが区の出費になるので、市の負担額を16,000円以上にさせていただけたらありがたい。

**【回答】**

補助率を上げるのも一つの考え方ですが、市としては、数を増やそうと、予算付けして、新設と省エネ型に更新する取組みをしています。防犯灯については、区で管理してもらうものと、行政が管理するものと2通りあります。平成21年度を含めて、新設で200基ぐらい、更新で500基ぐらいです。それでもまだ、防犯灯が少ないという意見をいただいています。当面、予算を少し多めにつけながら、設置をしていきたいと思っています。補助金の増額より数を増やすということでご理解をいただきたいと思えます。

4. 土砂の流れ込みが激しいので道路側溝の整備してほしい

**【意見等】**

道路の問題ですが、東小学校の正門の上から富士カントリーの入口のところの道路が非常に曲がっている。去年、大雨が降るたびに、側溝がないために舗装の脇が掘れてしまい、県土木事務所に苦情の電話をして、一部舗装してもらったが、側溝を整備してもらいたい。

**【回答】**

真端水戸線については、今年も工事は水戸土木事務所で実施していくことになっています。県も限られた予算で実施しているので、市としては、まず狭いところの拡幅を県にお願いしているのが現状です。ただ、現状はよく分かりますので、県にも相談させてもらいたいと思えます。

5. イノシシの被害対策には電気柵が有効と思うが市の補助を出してほしい

**【意見等 1】**

農業問題で、地域で非常に困っているのは、イノシシの被害です。私も共同で、1600m、電機柵を設置した。市では休耕を100%実施しなければ補助が出ず、共済の方は100%実施しなくても出る。農業問題で地域が非常に困っているので、電気柵の補助ぐらいは転作の割合に応じて出してもらいたい。

**【回答】**

市としては、電気柵の補助やわなの免許を取るための補助、猟友会に駆除隊を編成していただいて猟期以外にも駆除してもらっているのが現状です。電気柵の補助については、確かに現状では転作を100%した方を対象にしています。補助制度を作るときに、減反をお願いしている中では、補助金についてもはじめをつけるべきだろうということで現行制度になっています。被害が多いのも事実なので、よく勉強してみます。

**【意見等 2】**

イノシシ被害で、一番効果があるのは電気柵だと思う。休耕の達成率に合わせて出してもらえればと思う。

6. 防犯灯の管理（切れている、木の陰にで見えないなど）について

**【意見等 1】**

街灯、水銀灯ですが、誰か、電気切れなど検査をしているのか。東洋カントリーの辺で、明かりがついてないのが5つぐらいある。

【回答2】

地元で管理しているものと市で管理しているものがあります。電気が切れたという情報をもらえれば、まとめて交換するような形で対応はしています。ただ、役所で常時見回りするようなことはしていません。何か気がついた点がありましたら情報としてお願いします。

【意見等2】

木の葉っぱで、街灯として機能していないものが小学校の前の右側に一つある。

【回答2】

基本的に木は私有地であれば、民間の人の所有ですから、その人に切ってもらうのが本来の形です。ただ、学校の近くで、危険なところで、地元の方ではできないときは、市に相談してください。

## 7. 県道真端水戸線の整備予定について

【意見等1】

真端水戸線は、何年計画で整備されるのか。

【回答1】

担当しているのは水戸土木事務所です。県道でも県単独の予算の道路と国の補助がつく道路などいろいろあります。役所側の話ですが、県単独の道路については大枠での予算を確保し、それから笠間市など市町村に予算配分をしていきます。具体的に今年度、何百メートル工事するというはもう少し時間がたたないと出てこないですし、それが何年計画でできるという見通しが明快でないのが現状です。

【質問等2】

平成21年度に友部池野辺線ができて、県道とネットワークができれば最高にいいと思う。

【回答2】

おっしゃるとおりだと思います。市としては、地権者の協力も得てようやく形が見えてきたので、これをできるだけ早く現道を拡幅しながら、今おっしゃったような道路の形態にしていきたいと思って、県にもお願いをしています。今年度の具体的な数字が出てきましたら、お知らせしたいと思います。

## 8. 東小に放課後子ども教室ではなく放課後児童クラブを作してほしい

【意見等1】

東小学校には、児童クラブというものがない。他の笠間市内の小学校にはほとんどあると思う。児童クラブがあったら仕事するのにも安心して働けるという話を聞く。今後、東小学校に児童クラブができるのか、予定があるのか聞きたい。

【回答1】

今のところ作る計画はありません。

【意見等2】

児童クラブができるには、利用する子供の数など、いろいろ条件があるのか。

【回答2】

基準は特にありませんが、東小学校の場合、子ども教室「あさぼう」がある関係で放課後児童クラブはないということもあります。

【意見等3】

夏休み、冬休み、春休みが困るということです。「あさぼう」は月曜と水曜だけなので、やはり平日安心してフルタイムで働けるような状態ができたらいいなという話を聞いている。要望を出す予定でしたが、今年度は間に合わなかった。

【回答3】

放課後子ども教室よりは、放課後児童クラブの方が保護者の要望が多いということですね。そういう実情を聞いたのは今が初めてで、本当に保護者の方が放課後児童クラブを必要だということであれば、市としては、来月からというわけにはいきませんが、学校、PTAとよく話し合ってみます。一定の時期にはきちんと回答します。できるものはできる、できないものはできないと返事を返します。

## 9. 市の通年型観光への提案（桜の記念植樹）

### 【意見等】

意見というよりも提案です。笠間はなんと言っても観光です。市として観光客をどう集めていくか、年間を通してどうやって集めていくかということについてはいろいろ検討しているのか。

提案ですが、例えば、山を借りて、100年の森、1000年の森として、桜を記念樹として、植えていくのはどうか。子供が生まれた、小学校に入学した、成人した、親が亡くなったから植えるということをやっていくとリピーターになるのでは。例えば、1本、2000円か3000円もらって、管理料とする。広い面積を作って、日本全国から記念植樹をさせて、年に何回かは来ていただく。

お金をかけないで、笠間に来てもらえるようなことを考えて、そういうものをいくつか笠間の中に作り上げていけばいい。お金、予算がないからできないだということではなくて、予算がなくてもできるものを考えてやっていただきたい。

### 【回答】

笠間は観光の街ということで、観光への取組みはしていますが、一つの課題は通年型ではなくてイベント型だということ言われているところです。

桜は市の木ですから、桜の普及はしたいと思っています。新しくそういうものやっていくのも一つの考え方ですが、今の市の考え方としては、桜や森の話になってしまいますが、3地区に、岩間には愛宕山、友部には北山、笠間に佐白山があり、特に佐白山の桜は老朽化して痛んでしまっている。既存のところにもう少し桜を植えて本格的な桜山にしていこうということです。

通年型の観光地にするには？ ということですが、今行政で考えているのは、笠間市全体の中で年間を通して一番人が訪れているのは笠間稲荷神社ですので、市内で1箇所メインになるものを作ることによって、そこで相乗効果を生むという発想に立って、笠間稲荷神社の周辺をどうするかということで、今地元の方と話し合いを進めています。今後5年ぐらいを目途に、今計画を作り始めたところです。

観光にも力を入れていきたいと思っていますので、いろいろご提案をよろしくお願いします。

## 10. 吾国洗心館の将来的な活用について知りたい

### 【意見等】

吾国山洗心館について、県から土地利用面で話がきているようだが、将来的に何か活用の計画が話し合われているか、進んでいるのかを聞きたい。

### 【回答】

洗心館の施設は、去年、県から市で受け取ってくれないかという話がありました。市では、水の問題、設備の問題など、総合的に、今のままで受け取るのは市の大きな負担になってしまうということでお断りしました。その後、県は、民間に売却するという考え方で進めているようです。

## 11. 大橋公民館2階を集落センターとして利用したい

### 【意見等】

大橋公民館の2階に空き部屋がある。集落センターに使うことは可能か。

### 【回答】

名前を変えなくても、今のまま公民館として使ってもらってはどうですか。

### 【意見等2】

公民館として使うと、お祭りで集まって酒を飲むと、公民館では問題だという話を聞いた。集落センターとして使わせてもらえれば問題がないと思う。

### 【回答2】

古い建物なので耐震上、上に人が集まるのはよろしくないという観点から、倉庫として使っていると聞いていますが、確認してみます。

## 12. 笠間駅から笠間高校への左側の歩道の整備について

### 【意見等】

笠間駅から笠間高校への左側の歩道で、陶板が140枚割れているのに気が付いた。

通学路にもなっているのです、非常に問題があるのではないかと。できるだけ早く改修してください。

【回答】

枚数はよくわからなraiですけど、割れているのは事実です。都市計画道路で街路整備の事業で、笠間らしさを出すということで、笠間焼の陶板を入れた道路です。もう一度よく調べてみます。

### 1 3. 河川の遊歩道を整備してほしい

【意見等 1】

片庭川や潤沼川が改修でだいぶきれいになってきているが、遊歩道の整備計画があるのかどうか。河川の管理の県にも要請をしていただきたい。

【回答 1】

遊歩道というのは、河川改修をするのが精一杯で、むずかしいですね。

【意見等 2】

河川改修をやってきれいになっているならいいのだけど、4月ごろには我々も草刈をするが草だらけで。

【回答 2】

河川改修をしたから行政で全部管理をという話も正直言ってなかなか難しいところがあります。行政が工事する前は地元で草刈をするが、工事すると地元でここは行政の担当だと分けてしまう傾向が見られますが、今まで通り、地元の対応もお願いしています。

### 1 4. 笠間市水質監視委員の職務内容が簡略化したことについて

【意見等】

潤沼川の不法投棄の監視員をしているが、月2回の巡回の際書いていた報告書の提出がなくなった。何かあった際に日誌に書いて連絡することになった。簡略されたことはいいが、活動が個人の意思に任せ、監視員ということが薄れてくるような感じがする。

【回答】

監視員制度が4月から変わりました。以前は市から委嘱した形でしたが、今はお願いをしているような形になり、取り組み方は変わりました。何かあったときや発見したときは連絡ください。

### 1 5. 不法投棄の監視について

【意見等】

不法投棄の監視員ですが、不法投棄があつて市に連絡したら、道路においてあるものは、市で、山の方にあるのは、山主の責任だからという態度だった。

【回答】

道路にあるものは、公共にあるものですから市でシルバーの方に頼んで回収をしていると思います。個人の土地にあつた場合は、自分の財産の管理ということになってきますから、それは所有者の方をお願いしているのが現状です。

### 1 6. 6月7日のクリーン作戦の日の防災無線の間違い放送について

【意見等】

7日のクリーン作戦のとき、集まって始めようと思ったときに中止ですと放送があつた。あれは、どちらの方で雨が降っていたのか。こちらはいい天気だったのだが。放送があつてから、区長が参加者からお叱りを受けた。

【回答】

大変ご迷惑をおかけして申し訳ないですが、市の職員のミスです。梅雨に入る時期なので、雨が降ったときのために、雨が降ったら中止ですという放送をセットしていました。本来は、晴れたので、朝一番に行って解除するべきだったのですが、それを解除するのを忘れてしまった。皆さんからいろいろお叱りを受けました。こういうことが2度とないように、しっかり管理していきたいと思ひます。

### 1 7. 市道特に学校周辺の草刈りについて

【意見等】

市民は、例えば缶拾いとか河川の草刈とかいろいろな協力体制をとっているが、市が管理している市道から草が出ているので、草刈をお願いしたい。特に通学路に草が出て子どもたちがよけている。去年はイノシシが出て一部の人は草刈ガマを持って歩かないと危ない状況になっている。まずは、通学路だけは早めに草刈をやってほしい。子どもたちが非常に困ると思う。ぜひ、お願いしたい。

【回答】

はい。

#### 18. 土地改良区の未施行工事（八田橋）について

【意見等】

大池田土地改良区が終わって10年が経つが、土地改良区の際に実施する事業が未施工で、県の土木事務所の方の引継が完全でなかったために、まったく計画が外れ10年来実施されていなかったという事実が清算のときにわかった。地元の土地改良区の理事長と笹目笠間市長と水戸土地改良事務所長と水戸土木所長と4者で協定書、覚書を結んだ事業です。県の方をお願いしてみたら、河川の工事に付随して橋の工事はたくさんあるので、地元、笠間市の意向でそれがどのぐらいの時期にできるか、未確定だということなので、笠間市に話が来たときに早めに実施していただきたいというお願いです。吉田神社付近の八田橋という橋です。

【回答】

分かりました。県とよくやり取りをしてみます。

#### 19. U字溝の清掃に行政にも協力（重機の提供）をしてほしい

【意見等】

U字溝に蓋が整備されているのですが、田舎なので、土や落ち葉がたまり、U字溝本来の目的を達してないような場所がある。そういったものを地元で清掃するのだが、持っているだけの機材では対応できない。日曜日でも、市でショベルカーの提供など応援は可能なのか。

【回答】

そういう場所については、常時ではなく、ある程度たまった時点で日曜と限らず対応します。たまる前に地元で対応いただければ一番いいのですが、地元で対応できない場合は、市で対応します。今度、現場を見に行ったら対応します。

#### 20. 不法投棄防止に植えた中山峠付近のアジサイを鑑賞してほしい

【意見等】

6年前に区長をやっているとき、補助をもらって中山峠にアジサイを植えた。その他有志で苗を作って植え、これから咲くところなので、ぜひ見ていただきたい。

【回答】

わかりました。